



José Izquierdo

Dr. José Izquierdo

Correspondencia: Instituto de Medicina Tropical - Facultad de Medicina - Universidad Central de Venezuela.

Consignado el 31 de Diciembre del 2000 a la Revista Vitae Academia Biomédica Digital.

FORJADOR INCANSABLE DE LA ENSEÑANZA Y PRÁCTICA ANATÓMICA

Forjador incansable de la enseñanza y práctica anatómica

"No olvidemos que los muchachos aprenden lo que hacen y dicen sus mayores, por lo tanto, el porvenir cultural y científico de Venezuela en mucho depende de la enseñanza que imparten los maestros, en la escuela, el liceo y en la universidad, y del ejemplo que ofrezcan con la conducta moral de sus vidas".

José Izquierdo.



José Benito de la Consolación Izquierdo Esteva nació en Caracas en la Parroquia Santa Ana hoy Santa Teresa, el 12 de enero de 1887. Sus padres fueron Francisco Izquierdo Martí y Antonia Esteva.

Contrajo matrimonio por primera vez a los 29 años de edad con Luisa Mendoza Domínguez, el 2 de diciembre de 1916. Su segundo matrimonio se efectuó el 30 de enero de 1960, con Amelia Pérez López. No tuvo hijos.

José Izquierdo fue uno de los hombres venezolanos más eminentes del área de la medicina. Fue un generoso luchador de la salud, artes y conocimientos enriquecedores que dejó como legado al campo de las ciencias médicas.

Pintor de vocación, se dedicó al área científica y destacó entre los mejores de su profesión médica, la cual perfeccionó con el paso del tiempo a través del estudio que lo convirtieron en un indiscutible maestro.

Múltiple y polifacética fue su actividad como clínico y cirujano, de fecundas realizaciones de salud y de vida. Su diagnóstico preciso y su acertado método terapéutico lo convirtieron en un

ser extraordinariamente admirable.

Según sobrino, Francisco Plaza Izquierdo, autor del libro *José Izquierdo Vida y Obra*, dice que su tío fue un hombre muy respetado, incansable, con una gran capacidad de trabajo, de autoridad, defendía su criterio por encima de todo. Era muy difícil hacerle cambiar de opinión pero si eso se lograba, reconocía sus errores. Era de proceder franco, sin tapujos y de corazón noble y generoso.

Una obra cuidadosamente seleccionada es la fuente de la información presentada en esta sección. Si desea conocer la bibliografía consultada por favor haga click sobre la barra que se muestra a continuación.

EL APASIONADO ESTUDIANTE

Sus primeras letras las obtuvo del pedagogo Francisco Flamerich. Luego ingresó al Colegio San Vicente Paúl, allí finalizó su primaria.

Ingresó a la Universidad Central de Venezuela, a principios del siglo XX en la Escuela de Medicina en la cual permaneció desde 1906 hasta 1912.

Contó con brillantes profesores como el Dr. Luis Razetti, Dr. José Gregorio Hernández, Dr. Enrique Meier Flejel, Dr. Francisco Rísquez y el Dr. Pedro Herrera Tovar, entre otros. Allí cursó 24 materias y obtuvo excelentes calificaciones porque se desempeñó como todo un brillante alumno.

Su actuación hospitalaria durante su vida de estudiante llevó a cabo dos hechos importantes: Uno fue el 15 de marzo de 1908, cuando presentó el Concurso de Externado del Hospital Vargas y constó de dos pruebas, la prueba oral versó sobre los músculos y cartílagos de la laringe y sobre la fisiología hepática, la prueba práctica consistió en el vendaje de la cabeza. Entre el 15 de Agosto y el 3 de septiembre de 1910 presentó otro Concurso de Internado del referido hospital.

Uno de sus profesores más admirados fue el Dr. Luis Razetti, lo respetaba por su capacidad de trabajo, por su alto nivel científico y su competencia profesional. Los éxitos quirúrgicos de ese gran maestro los pregonaba en grado superior, y al mismo tiempo, los unió un lazo muy íntimo de amistad.



Esperó doce años para recibir su título universitario y en 1914 fue autorizado para poder ejercitar su profesión de Médico Cirujano. El 29 de mayo de 1916 se le otorgó el título de "Doctor en Ciencias Médicas" y el 25 de enero de 1924 se verificó en un acto solemne su título de doctor, todo como consecuencia del cierre de la Universidad Central de Venezuela en octubre de 1912.

MAESTRO DE LA ANATOMIA

Primero, después de participar en un Concurso por la Cátedra de Anatomía y Medicina Operatoria de la Universidad Central de Venezuela, consiguió ser el preparador de la misma, desde 1910 hasta 1914. Luego, de 1915 a 1917, fue jefe de Trabajos Prácticos de la Cátedra de Anatomía y en ese último año obtuvo el nombramiento de profesor y, a lo largo de veinte años, desempeñó el cargo de profesor donde impartía enseñanzas sobre Anatomía Humana paralelamente con la Anatomía Topográfica (1925-1940).

Fue un profesor estricto y severo, estimulaba a sus alumnos con su recia personalidad y capacidad indiscutible de profesor de Anatomía, además de su gran sentido del humor y cariño, subestimaba repetidas veces la capacidad y perseverancia de sus discípulos para el estudio de la Medicina. También solía dar clases gratis a aquellos estudiantes que se lo pedían.



José Izquierdo con varios de sus discípulos

José Izquierdo fue un maestro y profesor conocedor profundo de la anatomía, expositor cabal y dibujante, oficio que vinculó con la anatomía. Estricto hasta el extremo en la cátedra, bondadoso y comprensivo en los exámenes, trabajador infatigable, generoso y amigo de sus discípulos.

En sus clases había tiempo hasta para ciertas anécdotas de la vida diaria y en fin, en todo lo aprovechable para fijar directrices y fundamentar la formación del futuro médico.

También ocupó funciones administrativas y ejecutivas, fue Director de la Escuela de Ciencias Médicas (1927-1928). En 1936 fue presidente de esa misma Facultad y Director del Instituto Anatómico, labor que realizó hasta después de jubilado y, en 1959, lo designaron Director Honorario.

Hoy en día el Instituto Anatómico de la Escuela de Medicina Luis Razetti lleva su nombre y, además, en la entrada principal de la escuela se puede observar un busto del doctor Izquierdo realizado por el escultor italiano Gaetano Parisi en 1983.

LABOR CIENTÍFICA



Siempre manifestó gran interés por los adelantos de la ciencia, publicó trabajos sobre la Ictericia en 1913. Pero, sus temas preferidos fueron los anatómicos como: las aponeurosis del periné, el desarrollo de los huesos, las anomalías, el sistema nervioso y la embriología. Colaboró con varias revistas como: Medicina y Cirugía, Gaceta Médica de Caracas, Urología, Hospital Obrero, Hospital Militar, Científica de Venezuela, Clínica Luis Razetti, O.R.L. también, publicó varios libros científicos, uno sobre embriología y otro sobre sistema nervioso. Además de casi sesenta obras entre artículos y libros científicos. Cabe

destacar que una de sus publicaciones más importantes fue el Estudio acerca del cráneo del Libertador Simón Bolívar.

Toda su vida estuvo pendiente de los adelantos de la ciencia, aunque no era receptivo para adoptar todo lo nuevo sin una exhaustiva comprobación. Sin embargo, repetía constantemente la frase del celebre escritor británico, Anthony Hope: "No hay que ser el primero en adoptar lo nuevo ni el último en dejar lo viejo".

Además, fue cirujano del Hospital Militar de Caracas en varias ocasiones, entre 1915 y 1945, en donde ocupó el cargo de director. Sus actividades las acompañaba de un gran número de viajes a Estados Unidos y Europa. Representó a Venezuela en varios congresos médicos militares. Con motivo de las diversas publicaciones de sus escritos, fue muchas veces a España y a Argentina. Todos esos viajes los aprovechó para el enriquecimiento de su propia formación cultural.

Luego, se desempeñó como cirujano del Hospital Obrero de Caracas desde 1937 hasta 1943.

Los conocimientos de anatomía y su habilidad quirúrgica le situaban en un lugar merecedor de respeto y admiración porque ejecutaba con la mayor maestría, seguridad y éxito, muchas operaciones para esa época, como: gastrectomías, histerectomías totales en sí mismo, decisión y conocimientos.



En 1922 practicó por primera vez en Venezuela la transfusión sanguínea citratada, pero se cuidaba mucho de prescribirla en los casos en que no estaba estrictamente indicada, porque son muchos los riesgos que conlleva una transfusión mal indicada como: hemólisis por incompatibilidad, shock, hepatitis viral, etc.

En 1928 hizo la primera frenicectomía, operación que estuvo muy en boga durante mucho tiempo, para hacer la colapsoterapia en caso de caverna pulmonar tuberculosa.

Como profesional ejerció la medicina polivalente de su época, descollando como uno de los mejores cirujanos hasta llegar a crear nuevas técnicas operatorias, como fue el caso de la prostatectomía suprapública extravesical, trabajo que presentó a la Academia Nacional de Medicina el año de 1915 y en París en 1925. Sin embargo, esta técnica lleva el nombre de un cirujano inglés de apellido Millin, quien la puso en práctica muchos años después de haber sido descrita por el doctor Izquierdo.

En 1915, se dedicó al servicio privado con la apertura de una Clínica llamada José Izquierdo en donde se practicaban operaciones de cirugía mayor y partos. Allí trabajó junto al doctor Rafael Vetancourt Ravard.

Esta Clínica tuvo varias locaciones porque a medida que pasaba el tiempo fue creciendo y por ello cambiaron varias veces de casas, las cuales acondicionaron como consultorio para así ofrecerle un mejor servicio a los pacientes que allí atendían.

En 1933 adquirió una casa de mayor espacio que contenía ocho cuartos de hospitalización, quirófano y dependencias indispensables. En ese sitio permaneció hasta 1955, año en que dejó el ejercicio profesional.

TRABAJOS CIENTÍFICOS

- Histología y Embriología, Apuntes inéditos recogidos por el Bachiller. José Izquierdo de las clases del Dr. Guillermo Delgado Palacios, 1906 a 1907.
- Física y Química Biológica, Apuntes inéditos recogidos por el Bachiller. José Izquierdo de las clases del Dr. José Gregorio Hernández, 1906 a 1908. Recopilación del Dr. F. Vélez Boza.
- Un caso de trepanación mastoidea en un niño de siete meses, Gaceta Médica de Caracas, XX, 16, 151-152, 1913.
- La Ictericia, Revista Vargas V, 16, 313-321, 1913.
- Prostatectomía suprapúbica extravesical, 1914.
- La Investigación del "Complemento" de la sangre como método para el diagnóstico de las afecciones destructoras o degenerativas del hígado, Revista Vargas, 4, 61-75, 1915.
- El tratamiento de la sinusitis maxilar, Gaceta Médica de Caracas, XXIII, 13, 97-98, 1916.
- Hambre y fiebre tifoidea, Revista Vargas, VIII, 16, 327-330, 1917.
- Resumen de la conferencia del Dr. Guiteras sobre la fiebre amarilla, Revista Vargas, VIII, 22, 469-471, 1917.
- Hipertrofia de la próstata, Revista Vargas, VIII, 23, 485-495, 1917.
- Vacuna pertussis (Traducción). Revista Médica Circular Caracas, I, 6, 116-125, 1918.
- Consideraciones anatomo-topográficas en relación con la función del hígado, Revista Vargas, IX, 3, 41-45, 1918.
- Transfusión de sangre, Revista Médica Circular Caracas, II, 52, 174-175, 1919.
- Laboratorio y Anfiteatro, Revista Médica Circular Caracas, II, 24, 541-544, 1920.
- Discurso de orden con motivo de la celebración del 4º aniversario de la sociedad médica de Caracas, Revista Médica Circular Caracas, IV, 32, 695-704, 1920.
- Sinusitis Maxilar, Revista Médica Circular Caracas, IV, 33, 721-724, 1920.
- La enfermedad X, Revista Médica Circular Caracas, IV, 34, 729-735, 1921.
- Un caso único de apendicectomía, Revista Médica Circular Caracas, IV, 38, 777-778, 1921.
- Un caso de raquianestesia, Revista Médica Circular Caracas, IV, 46, 56-58, 1922.
- Consideraciones sobre las ideas del doctor F.A Rísquez, respecto a la doctrina microbiana. Revista Médica Circular Caracas, V, 49, 116-120.
- A propósito de tres casos de perforación en la fiebre tifoidea. Revista Médica Circular Caracas, V, 55, 150-152, 1922.
- Contra-réplica al Dr. Rísquez, Revista Médica Circular Caracas, V, 54, 210-213, 1922.
- Un caso de hueso intermedium antibrachi, Revista Médica Circular Caracas, V, 54, 216, 1922.
- El síndrome de Granedigo, Revista Médica Circular Caracas, V, 55, 220-224, y en el N° 57, 1922.
- La próstata y su hipertrofia, Revista Médica Circular Caracas, VI, 59, 79-86, y en el N° 60, 1925.
- Un caso de vaciamiento petro-mastoideo, Revista Médica Circular Caracas, VI, 61, 112-113, 1923.
- La invaginación del complemento de la sangre como método para el diagnóstico de ciertas afecciones del hígado, Revista Médica Circular Caracas, VI, 63, 150-159, 1923.
- Un caso de perforación inicial del estómago, Revista Médica Circular Caracas, VI, 64, 180-183, 1923.
- Respuesta al Dr. Benchetrit, a propósito de su circular acerca de la lepra, Revista Médica Circular Caracas, VI, 66, 226-230, 1923.

- La encuesta al Dr. Razetti, a propósito de la perforación intestinal típica, Revista Médica Circular Caracas, VII, 74,141-143,19924.
- Técnica de la requianestesia, Revista Médica Circular Caracas, VIII, 80,1-8, 1925.
- Diagnóstico de la compresión medular por medio del lipiodol y los rayos X, Revista Médica Circular Caracas, VIII, 82, 61-62, 1925.
- La Indicación operatoria de la úlcera del estómago, Revista Médica Circular Caracas, VIII, 93, 272-279, 1925.
- Un caso de neoplasma de la hipófisis observada en Caracas, Revista Médica Circular Caracas, XI, 95, 31-33,1926.
- Importancia de la anatomía. Concepto de las especialidades, Simplificación de las materias, Revista Médica Circular Caracas, X, 116, 689-695,1928.
- Palabras pronunciadas en el acto de la inauguración del salón de la cátedra de anatomía, Revista Ciencia Venezuela, X, 116,695-697,1928.
- Algo sobre el Dr. José Vargas, Revista Ciencia Venezuela, X, 123,850-851,1928.
- Un caso de útero doble, Revista de la Policlínica de Caracas, I,7, 467-471, 1932.
- Acerca del concurso "Luis Razetti", Revista Médica, II, 16, 266,1935.
- La descendencia de las especies, Boletín de la Academia de Ciencias Físicas, Matemáticas y Naturales, II, 66, 142-155, 1935.
- Clausura gastro-duodenal. Revista del Hospital Obrero, N° 3, 1940.
- Observación quirúrgica, Revista del Hospital Obrero, II,8-9, 1940.
- Tratamiento de la herida intestinal en la apendicectomía. Revista del Hospital Obrero, IV, 5-8,1941.
- Cruzamiento de las vías nerviosas, Archivos Venezolanos de O.R.L. Oftalmología y Neurología, II, 4 177-185,1941.
- El abuso de las inyecciones, Boletín del Servicio de Sanidad Militar (Reproducción de Ideas Venezolanas), I, 6, 99,1942.
- Sistema nervioso, Archivos Venezolanos de O.R.L. Oftalmología y Neurología, IV, 107-112,1943.
- Ano artificial , Revista Sanidad Militar, III 1-3, 3-8,1943.
- Interpretación embriológica del hueso sacro. 1943.
- El periné, Revista Sanidad Militar, III,1-3, 9-23, 1943.
- El peroné, Revista Sanidad Militar, III, 1-3, 9-28,1943.
- Las células nerviosas y sus ramificaciones, I. La red neural. Conexiones de redes naturales, Archivos Venezolanos de O.R.L. Oftalmología y Neurología, V, 20-25, 1944.
- Observaciones Quirúrgicas. La incisión abdominal en la apendicectomía, Revista Sanidad Militar, 1-4, 1944.
- Uretroplastia. Presentado a las primeras Jornadas Venezolanas de Urología Caracas, Revista de Urología, 1944.
- Estudio acerca del cráneo del Libertador Simón Bolívar, editado por Ediciones EDIME, Caracas-Madrid en 1947.
- Manual de embriología, Ediciones Edime, Madrid, 1961.
- Acerca de la Herencia de los caracteres adquiridos. Boletín de la Academia de Ciencias Físicas, Matemáticas y Naturales, año XXXII.
- Acerca del origen de los seres vivos. Boletín de la Academia de Ciencias Físicas, Matemáticas y Naturales, año, XXX, N°3, 1982.

CARGOS

A lo largo de su vida, José Izquierdo, ocupó varios cargos en los que se desempeñó como:

- Preparador por Concursos de la Cátedra de Anatomía y Medicina Operatoria de la Universidad Central de Venezuela
- Interno por Concurso del Hospital Vargas desde 1910 hasta 1912.
- Jefe de Servicio de Sanidad Militar y Cirujano del Hospital Militar.
- Jefe de Trabajos prácticos de la Cátedra de Anatomía UCV
- Director de la Escuela de Ciencias Médicas.
- Presidente del Consejo Nacional de Educación.
- Concejal por elección por la Parroquia de Naiguatá.
- Profesor de la Cátedra de Anatomía de la UCV por concurso.
- Presidente de la Unión de Profesores y Maestros Venezolanos.
- Cirujano y Director del Hospital Obrero de Caracas
- Presidente del Colegio de Médicos del Distrito Federal.
- Director del Instituto Anatómico de la UCV y Director Honorario.

También fue miembro de varias Instituciones Científicas Nacionales y Extranjeras como los siguientes:

- Miembro de la Sociedad Médica de Caracas, 1916.
- Miembro de la Sociedad de cirujanos Militares de Estados Unidos, 1925.
- Miembro de Cirujanos Militares de París, 1925.
- Miembro titular de la Sociedad de Antropología de París, 1925.
- Miembro de la Sociedad de Ciencias Físicas, Matemáticas y Naturales de Venezuela.
- Miembro Correspondiente Nacional de la sociedad Médico Quirúrgica del Zulia. 1942.



Asimismo, recibió diversas distinciones honoríficas y condecoraciones en reconocimiento de su excelente labor profesional tanto como médico como profesor universitario y, en 1975 fue creada por disposición del Colegio de Médicos del Distrito Federal la Orden José Izquierdo, para premiar cada año al médico que más destacado en el ramo de la docencia.

Miembro del Ateneo Venezolano de Morfología, 1963.

VIDA CULTURAL

José "Pepe" Izquierdo, conocía a fondo la historia, la literatura, la pintura, las artes plásticas y las lenguas. En sus primeros años de vida manifestó su interés por la pintura, arte por el cual sintió un inmenso amor. Gracias a las influencias y enseñanzas de pintores franceses impresionistas, realizó noventa dibujos, entre ellos, 18 óleos anatómicos que hoy se encuentran en la Universidad Central de Venezuela en el Instituto Anatómico que lleva su nombre. Además, 18 obras artísticas casi todas a base de creyón y 12 obras satíricas.



El Raspado novela escrita por él, en donde narra la vida de un estudiante de medicina. Además, se hizo una película basada en esta historia.



Junto a su primera esposa y
una amiga de ambos
París, 1925

Poseía una gran afición por los idiomas, hablaba siete lenguas: español, francés, italiano, alemán, inglés y japonés, dominaba muy bien el latín y en casi la misma escala, el griego.

Vale resaltar que tradujo al castellano las obras Hamlet, Julio Cesar y Otelo de Shakespeare. "El Cuervo", de Edgar Allan Poe, poesía inédita que figura en las obras completas de Izquierdo. Del alemán tradujo, del Dr. Carls Sachs "De los Llanos". Del latín tradujo, "La imitación de Cristo" de Kempis.

Por otra parte, debido a su notable afición por los toros, realizó un Tratado de Tauromaquia, ilustrado con dibujos anatómicos del bravo animal del propio autor del texto. También realizó alrededor de 42 artículos publicados en el diario El Nacional y 100 en El Universal.

Fue considerado por muchos como una persona popular humilde y sencilla. Estimaba a las personas por el valor intelectual, moral y no por la posición económica. Entre sus mejores amigos se pueden nombrar a el doctor Rafael Castillo, el doctor Antonio Sanabria, el Dr. José Gregorio Hernández y Luis Razetti, así como el célebre literato Miguel Otero Silva quien le escribió un poema como regalo por motivo de los ochenta años de Izquierdo:

Yo conocí a Pepe un día
De octubre a veinticinco.
Lugar un anfiteatro
Clase; la anatomía.
Al hablar se comprendía
que no hablaba un charlatán
sino un profesor caimán
en la ciencia que enseñaba,

Pasaron en cantidad
Los años y por venturas,
Seres que todo madura
Maduró nuestra amistad.
Llaneza y sinceridad
Son su Biblia y su Corán
Y fueron talismán
que reconcilió conmigo

y la voz se le elevaba
alta como el caimán
en la ciencia que enseñaba,
y la voz se le elevaba
alta como el guayacán.

Después lo hallé de adversario
Cuando se murió Gregorio,
Él de la derechista notorio
y yo izquierdista sectario.
Le dije reaccionario
Y él me llamó orangután,
Pero mi arcángel guardián
Me advirtió con voz tajante
Que estaba ante un contrincante
Duro como el guayacán.

a su corazón de amigo
firme como el guayacán.

Ochenta años cumple ahora
En este doce de enero,
Viejo el corazón entero
Joven la mente ductora.
Cuando se enfurruña añora
A Monagas y a Guzmán,
Pero es tan terco en su afán
Que querer a Venezuela
Que lo alumbría con candela,
Viva como un guayacán.

En libro *José Izquierdo Vida y Obra* su sobrino destaca que la alegría y el buen humor iban siempre de su mano. Aún en los momentos más duros de su enfermedad, mantuvo fervientes deseos de vivir. Quería despedirse del mundo rodeado de sus familiares y sus amigos, confortado con los auxilios espirituales de la religión católica, deseo último que la vida le concedió.

Murió el 3 de diciembre de 1975 a los 88 años de edad.



GALERÍA DE IMÁGENES



Francisco Izquierdo Martí 1848-1915

Padre de José Izquierdo con uno de sus nietos



Antonia Esteva Palmer 1855-1925

Madre de José Izquierdo con uno de sus nietos



Luisa Mendoza Domínguez, su primera esposa



José Izquierdo con Amelia Pérez López, su segunda esposa



Óleo realizado a José Izquierdo por R. Santuzzi.

José Izquierdo cuando desempeñaba el cargo de Jefe de Sanidad Militar





Tratado de Tauromaquia, ilustrado con dibujos anatómicos del bravo animal realizados por el propio autor.



El Raspado, novela escrita por Izquierdo, en donde narra la vida de un estudiante de Medicina. Basada en esta historia se desarrolló una película



En su casa de Naiguatá con sus discípulos, (1935)

De izquierda a derecha: Primera fila Francisco Banchs, José Izquierdo y José Zerpa, Segunda fila Luis A. Ayala y Francisco Plaza Izquierdo Tercera fila Miguel Ruiz G.



Dr. José Izquierdo y el Dr. Raúl Leoni



Busto de José Izquierdo, obra del escultor italiano Gaetano Parisi, 1983. en la parte posterior se observan algunos óleos realizados por Izquierdo. Instituto Anatómico Dr. José Izquierdo de la Universidad Central de Venezuela

Vitae Academia Biomédica Digital | Facultad de Medicina-Universidad Central de Venezuela
Agosto-Octubre 2000 N° 5 DOI:10.70024 / ISSN 1317-987X